



## PARA: MEDIOS DE COMUNICACIÓN

### “PAPELES DE PANAMÁ”

Fecha: lunes 04/04/2016

#### CONTEXTO

#### COBERTURA INFORMATIVA EN TORNO AL CASO ‘PAPELES DE PANAMÁ’

#### ANÁLISIS

Los medios de comunicación internacional una vez más priorizan en sus principales noticias una falsa imagen de nuestro país, inmiscuyéndola en el caso de los “Papeles de Panamá”.

Cabe destacar, que dichos documentos están siendo utilizados de manera selectiva para ciertos ámbitos políticos a escala internacional, y hay que tomar en cuenta que ningún norteamericano aparece en estos papeles.

La mayor parte de los portales digitales de los medios internacionales, tanto de la región y Europa, tienden a involucrar al presidente de la Federación Rusa Vladimir Putín, en dicha lista, pese a que el nombre del mandatario ruso no aparece en ninguno de los papeles financieros filtrados. Otras figuras públicas que aparecen involucradas en este caso, pero en menor exposición mediática, son Mauricio Macri y varios de sus familiares, Enrique Peña Nieto, miembros del comité ético de la FIFA, jugadores de fútbol como Lionel Messi, el presidente chino Xi Jinping y el primer ministro británico David Cameron.

Igualmente, la prensa internacional, (EFE) intenta impulsar la “celeridad” con la que actúa la Fiscalía de Panamá, para investigar los presuntos delitos, pero sin detallar los casos específicos y reseña que la firma de abogados panameña Mossack Fonseca, negó cualquier vinculación con este caso.

En Venezuela, el diputado de la MUD Julio Montoya, afirmó que existen irregularidades y actos de corrupción en la administración pública venezolana, adicionales a los que aparecen en los ‘Papeles de Panamá’. Mientras tanto, Freddy Guevara e Ismael García anunciaron que la Comisión de Contraloría de la Asamblea Nacional, investigarán los casos donde se involucra a ex funcionarios venezolanos.

También pudo evidenciarse que medios privados de la región como Infobae y El Espectador, vincularon a Venezuela, en este caso revelando que en dicho listado



aparece un ex funcionario de la PDVSA (Jesús Villanueva) y un ex jefe de seguridad del Palacio de Miraflores (Adrián José Velásquez).

Llama la atención, que todo este montaje mediático donde se salpica principalmente al primer mandatario ruso, aparezca tan solo una semana después que las fuerzas militares de Siria, cuando derrotaron al Estado Islámico, tomando el control sobre el territorio de Palmira. Se puede inferir que el caso de los 'Papeles de Panamá', es una especie de pote de humo, que buscan desplazar los logros militares del presidente Bashar al-Ásad y la contribución que ha tenido Rusia para solventar el conflicto armado en ese país de Medio Oriente.

**En torno a Venezuela** y a sabiendas que los periodistas participantes en dicha investigación pertenecen a portales abiertamente contrarios al Gobierno Revolucionario, habrá que esperar los datos de #PanamaPapers **para que se liberen de forma íntegra en portales web**, con herramientas para su exploración pública, y de esta manera tener una mejor idea del verdadero contenido de los 270 mil documentos que se refieren a Venezuela y así evitar emitir juicios o declaraciones sin conocer el verdadero motivo de esta publicación.

## RECOMENDACIONES

**Estrategia 1:** Evitar impulsar el tema desde nuestros voceros y medios ante la posibilidad de ser un señuelo, y que tras validar su contenido se publiquen supuestos documentos de altos funcionarios del Gobierno Nacional que den justificación al actual intento de acrecentar la injerencia y sanciones desde la administración Obama, dejándonos sin margen de maniobra y juzgados ante la opinión pública.

- De tener que responder comunicacionalmente sería solo para destacar que todos los actores (ICIJ, periodistas y medios que han difundido) que forman parte de esta gran olla mediática internacional están vinculados a las diferentes instituciones de Inteligencia de los EEUU y la Unión Europea y han recibido financiamiento de Ong's ligadas a esta estructura imperialista.
- Hasta el momento los documentos de #PanamaPapers aún no son públicos: no pueden ser explorados ni descargados por cualquier persona, sino únicamente por los periodistas de investigación miembros de ICIJ. Se argumentan razones de privacidad, protección a las fuentes y que el inmenso volumen de los datos y la gran cantidad de personas que querrán acceder a los mismos supondrán un reto técnico.
- Hay que destacar que los ataques en un 99% son direccionados a líderes políticos no subordinados a los EEUU y el sistema capitalista, en 1% de los casos son líderes capitalistas cuyo liderazgo es insostenible por su pérdida de popularidad: Caso Macri.

**Estrategia 2:** Nuestros medios y voceros deben alertar sobre el sesgo político que tiene dicha investigación, que en el capítulo Venezuela es adelantada por portales



como Armando.info, Efecto Cocuyo, Runrunes y el Pitazo, todos vinculados al Instituto Prensa y Sociedad financiado por la NED, la USAID y el Departamento de Estado.

- Los periodistas que analizan los documentos venezolanos trabajan en los portales RunRunes, Armando.info, El Pitazo y Efecto Cocuyo, de marcada tendencia opositora y vinculada con el Instituto Prensa y Sociedad (IPyS), organización que ha recibido cientos de miles de dólares en financiamiento desde la NED, la USAID y el Departamento de Estado norteamericano.
- Curiosamente, en el caso venezolano no hay mención de empresarios, políticos de derecha, banqueros, deportistas ni celebridades. La obvia parcialización hace sospechar que se están publicando únicamente los casos vinculados a una determinada posición política: el chavismo.
- [Según una nota de Efecto Cocuyo](#), los periodistas que analizan los documentos venezolanos son **Alfredo Meza, César Batiz, Ewald Sharfenberg, Fabiola Zerpa, Katherine Pennacchio, Laura Weffer, Lisseth Boon, Roberto Deniz y Ronna Rísquez**, bajo la coordinación de **Joseph Poliszuk**, editor de Armando.info, portal que se auto describe como de periodismo de investigación, pero cuya tendencia es marcadamente de derecha, vinculados a financiamientos de ONG'S y la NED.
- Todos estos periodistas han sido miembros o han recibido formación, apoyo o reconocimientos del Instituto Prensa y Sociedad Venezuela (IPyS-Venezuela), una organización "sin fines de lucro", la abogada e investigadora **Eva Golinger** ha denunciado que ésta, ha recibido fondos multimillonarios de la National Endowment for Democracy (NED), el Departamento de Estado y la USAID para trabajar con medios de comunicación y diseñar mensajes y propaganda contra el gobierno venezolano.
- Hay que destacar que el trabajo de estos periodistas es fomentar la publicación en los medios de "noticias" que denuncien "violaciones a la libertad de expresión y los derechos humanos" pues estas publicaciones sirven para abrir expedientes en organismos internacionales manipulados por el imperialismo en contra de Venezuela.
- El sitio web Armando.info también recibe abiertamente el apoyo de la Open Society Foundation, organización no gubernamental fundada por George Soros, "filántropo" millonario húngaro-estadounidense quien financia campañas masivas contra los gobiernos que no son potables para el Departamento de Estado. Hasta hace poco, Armando.info colocaba la leyenda "Este reportaje de investigación contó con el apoyo de Open Society Foundations" en todas sus investigaciones.
- En febrero de 2015 (hace un año, 2 meses y 2 semanas) se "destapó" el sonado caso (dejó de sonar en Venezuela) del Banco HSBC, en aquella ocasión el ICIJ publicó (parcialmente como buenos "investigadores") una lista de venezolanos involucrado en evasión de impuesto (entre otras) abriendo cuentas "secretas" en dicho banco.
- Uno de los "investigadores" del ICIJ es Joseph Poliszuk jefe de Armando.info. Ellos prometieron publicar los 1.138 nombres de los ángeles que guardaban sus reales en cuentas secretas en el HSBC (según el ICIJ la suma llegaba a 14.000 millones de US\$), pasaron ese año con dos meses y dos semanas y aun se espera dicha lista. Al parecer no era conveniente publicarla.
- Señalar que EE.UU más bien protege a todos aquellos ex-funcionarios bajo el exilio que por



algún delito o investigación son acusados por parte el Gobierno Bolivariano en estos 17 años.

**Estrategia 3:** Explotar mediática y diplomáticamente el caso ante la existencia de hasta 128 políticos y “líderes mundiales” vinculados a paraísos fiscales para señalar el doble rasero de EEUU en cuanto a las sanciones.

- Entre los políticos vinculados se encuentran el primer ministro de Islandia, Sigmundur Davíð Gunnlaugsson; el rey de Arabia Saudita, Abdalá bin Abdelaziz al Saúd; el presidente argentino, Mauricio Macri; el actual presidente ucraniano, Piotr Poroshenko o el presidente de los Emiratos Árabes Unidos, Khalifa bin Zayed bin Sultan Al Nahyan. Nombres que servirían para exponer el doble rasero de EEUU en cuanto a sanciones y bloqueo de cuentas por corrupción. ¿Serán sancionados como los funcionarios venezolanos? Ellos son han sido aliados de EEUU y sus intereses geopolíticos.
- A pesar de la abundancia de documentos sobre Venezuela (unos 270 mil que mencionan al país), sólo se han publicado los casos de cuatro venezolanos, todos supuestamente vinculados al chavismo: Adrián Velásquez, supuesto exjefe de escoltas del Presidente Chávez, y su esposa, Claudia Díaz, de la que se dice que era “enfermera de Chávez”; el general Víctor Cruz Weffer, exfuncionario del Estado venezolano procesado por corrupción; y un ex ejecutivo de Petróleos de Venezuela, Jesús Villanueva.

#### ANEXO: PERIODISTAS VENEZOLANOS QUE PARTICIPAN EN LA INVESTIGACIÓN

- “El Instituto Prensa y Sociedad (IPyS), entidad creada en Perú con dinero de la USAID y NED, y luego establecida en Venezuela en 2003, recibió 49.975 dólares de la NED en 2009 para ‘promover y defender la libertad de expresión y libertad de prensa en Venezuela’”, [denunció Eva Golinger en 2010](#). “IPyS también recibió más de 821 mil dólares en 2008 directamente del Departamento de Estado, junto a la organización venezolana Espacio Público, para un proyecto de dos años para ‘promover la libertad de expresión’ en Venezuela, financiar planes de estudios sobre periodismo en universidades venezolanas y capacitar cientos de periodistas en el uso de los medios ‘innovadores’”.
- **Si bien [Golinger describe a IPyS como una agencia de propaganda financiada con dinero estadounidense, también funciona como ente para atraer, reclutar y dar formación a nuevos comunicadores favorables a sus causas.](#)**
- De hecho, **Ewald Sharfenberg**, uno de los investigadores que publicará información de los *#PanamaPapers*, es presidente de la Junta Directiva de IPyS Venezuela, y uno de sus principales voceros y formadores. También ha sido corresponsal de Reporteros Sin Fronteras, organización patrocinada por el Departamento de Estado norteamericano.



- **Alfredo Meza** también es socio y editor de Armando.info junto a **Joseph Poliszuk**, y es corresponsal del diario El País de España, según [informa en el perfil de su cuenta en Twitter](#). Meza también [ha impartido cursos y talleres junto a Sharfenberg](#) patrocinados por IPyS, en diferentes lugares del país y en medios de derecha como El Nacional.
- **César Batiz** es fundador y coordinador de los sitios web El Pitazo y de Poderopedia, ambos furibundos sitios web opositores. El segundo se describe como denunciador de los vínculos y las relaciones de poder en Venezuela. [Batiz fue galardonado por IPyS en 2014](#) por varios trabajos multimedia y de cobertura. El pasado mes de septiembre, el diputado del PSUV José Ávila [denunció](#) que Batiz había sido contratado en Estados Unidos para escribir diversos reportajes con el fin de “intentar engañar, presionar y persuadir al Gobierno de Estados Unidos, con la instalación de una matriz de opinión que permita ejercer acciones contra el gobierno de Venezuela”.
- **Fabiola Zerpa, Ronna Rísquez, Lisseth Boon y Roberto Deniz** son periodistas de RunRunes. Zerpa [fue premiada en 2013 por IPyS](#). Joseph Poliszuk y Roberto Deniz [ganaron premios de dicha organización en 2014](#) y **Lisseth Boon** [fue galardonada en 2015](#). **Laura Weffer** es fundadora y directora de Efecto Cocuyo, portal de abierta tendencia opositora.

#### Fuentes:

- <https://www.facebook.com/alexlanz/posts/10153509411931623>
- <http://albaciudad.org/2016/04/periodistas-tras-panama-papers-venezolanos-ipys-ned-usaid/>
- Cuenta Twitter @alanz
- <https://actualidad.rt.com/actualidad/203743-filtracion-panama-verdad-titulares>